

Kollaa et Simo Häyhä -musée, courte introduction

Le musée a été découvert par des vétérans de Rautjärvi qui ont combattu sur le front de Kollaa pendant la guerre d'hiver. L'idée était de préserver l'héritage de ces hommes pour les générations à venir.

Dans sa forme actuelle, le musée a été ouvert à l'été 2017. Les expositions ont été divisées en trois parties. Deux salles sont consacrées à l'histoire des batailles du front de Kollaa et une salle aux hommes de Rautjärvi et Simpele. Ces expositions contiennent un certain nombre de petits objets originaux, plusieurs photos et cartes de guerre donnent aux visiteurs une bonne description des unités, des conditions et des batailles de Kollaa. Quelques armes importantes (mitrailleuse Suomi, mitrailleuses légères Lahti-Saloranta et Dektarjev, etc.) utilisées par les armées finlandaises et soviétiques font également partie de l'exposition. D'autres armes se trouvent dans la salle d'exposition séparée (ouverte du jeudi au samedi) : mitrailleuses, mortiers, artillerie, etc.).

Une salle dédiée à Simo Häyhä qui est né à Rautjärvi et a vécu ici jusqu'en 1944. L'exposition décrit la vie de Simo avant la guerre (par exemple la Garde civile de Rautjärvi), pendant la guerre d'hiver, ses blessures et sa convalescence et bien sûr sa vie après la guerre. Les trois parties importantes de sa vie sont incluses dans l'exposition ; agriculteur, chasseur et tireur d'élite.

Simo est devenu célèbre déjà pendant la guerre d'hiver, les journaux ont diffusé des informations sur Simo en tant que tireur d'élite, même s'il était un homme humble et qu'il ne voulait pas se vanter de ses exploits. De nombreux articles ont été rédigés par Erkki Palolampi, responsable de l'information de la division du front de Kollaa (12. D), et par Antti J. Rantamaa, prêtre et membre du Parlement finlandais. Le commandant de la compagnie de Simo (6./JR34), le lieutenant Aarne Juutilainen (« Marokon kauhu »/« Terreur du Maroc »), a également été rendu célèbre dans ces articles. Juutilainen avait servi 5 ans dans la Légion étrangère française, les autres officiers célèbres du front de Kollaa étaient le commandant du JR34 (Régiment d'infanterie 34) Wilhelm Teittinen (« Sota-Ville »/« War-Ville ») et le commandant du deuxième bataillon (II/JR34) ratsumestari (capitaine de cavalerie) Carl von Haartman. Il avait servi dans l'armée franquiste pendant la guerre civile espagnole.

Pendant la guerre, Simo a utilisé le fusil finlandais ordinaire M28-30 sans télescope et a pu atteindre la cible à une distance de plus de 400 mètres.

Simo a été blessé le 6 mars 1940 par la balle explosive tirée par un soldat soviétique lors de la bataille d'Ulismainen (au sud de la rivière Kollaa, voir les cartes à l'étage pour plus de détails). Durant cette bataille, Simo n'était pas un tireur d'élite mais un chef d'escouade. Des rumeurs sur sa mort ont été publiées dans les journaux mais il a survécu et il a fallu plus de 25 opérations au visage. Après la guerre d'hiver, Simo fut promu du grade de caporal suppléant au grade de « vänrikki » (sous-lieutenant, sous-lieutenant français).

Il n'a pas été accepté dans l'armée pendant la guerre de Constitution (1918-1919) et après la Seconde Guerre mondiale, il a déménagé à Ruokolahti où il a vécu dans la ferme de son frère (Juhana Häyhä) jusqu'à sa retraite. L'année dernière, il a vécu à Hamina dans la maison de retraite pour anciens combattants.

Simo Häyhä est décédé le 1er mars 2002.

En bref sur la guerre d'hiver sur le front de Kollaa

Certaines des batailles les plus importantes de la guerre d'hiver ont eu lieu au nord du lac Ladoga, dans la municipalité de Suistamo, Kollaa. Ou comme on l'appelait aussi Kollaajoki, Kollasjoki etc. L'enfant bien-aimé avait de nombreux noms. La guerre d'hiver a commencé lorsque l'Union soviétique a attaqué la Finlande le 30 novembre 1939 sans déclarer la guerre. Les premières batailles que les visiteurs doivent mener à Kollaa ont commencé immédiatement après le début de la guerre, après que l'ennemi a attaqué par le virage d'Hyrskylä en direction de la colonie de Suvilahti, où se trouvait, par exemple, une industrie de transformation du bois.

Les hommes de Rautjärvi et Simpele (alors encore leur propre municipalité) avaient été invités à un exercice supplémentaire (YH) qui servait de couverture pour lancer un mouvement. La plupart des hommes de Rautjärvi ont été affectés au régiment d'infanterie 34 (JR 34) et les hommes de Simpele au régiment d'artillerie de campagne 12 (KTR 12). Ces unités appartenaient à la 12e Division qui, avec la 13e Division et quelques unités distinctes, formait le IVe Corps d'armée chargé de la défense de la rive nord du lac Ladoga.

Les hommes de Rautjärvi formaient le noyau du 6/JR34, le commandant de la compagnie était le célèbre lieutenant de réserve Aarne Juutilainen, de la Terreur du Maroc. Certains hommes furent placés dans d'autres compagnies du deuxième bataillon, II/JR 34, et dans la colonne. La compagnie de Juutilainen participa donc aux combats dès le premier jour.

Cependant, au cours de la première semaine, les Finlandais durent reculer d'une vingtaine de kilomètres jusqu'à Kollaajoki, où le front était établi. On raconte que le commandant du corps d'armée, le général de division Hägglund, avait demandé à Juutilainen : « Est-ce que Kollaa durera ? Les Juutilainen avaient répondu : « Oui, cela durera à moins que vous nous disiez de nous enfuir ». Le JR34 combattit à Kollaa jusqu'au 18 février 1940, date à laquelle il fut mis au repos et la responsabilité de la ligne de front fut transférée au JR 69. L'équipe de repos consistait en construire de nouvelles stations et pratiquer. Cependant, cela fut bientôt interrompu lorsque JR34, avec les autres, reçut l'ordre de repousser un ennemi attaquant depuis le sud de Kollaa via Ulismainen. La contre-attaque des Finlandais commença le 6 mars 1940, lorsque Simo Häyhä, entre autres, agissait comme chef de groupe, étant grièvement blessé lors de cette attaque. Le 9 mars 1940, les Finlandais durent se retirer vers de meilleures positions sur le terrain de Korpijärvi, où ils combattirent ensuite jusqu'à la fin de la guerre, le 13 mars 1940.

Parallèlement aux batailles d'Ulismainen, le JR69, qui avait pris la responsabilité du front, combattit à Kollaajoki, mais finalement l'avènement de la paix sauva le régiment d'une destruction totale.